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商議多年的創新及科技局正進入最後大直路，業界
及市民都期望盡快設局推動本港的創新科技發展。但
在昨日立法會人事編制小組委員會上，梁國雄卻提出
70項無聊無謂的修訂動議進行「拉布」，而黃毓民等
「拉布議員」亦揚言會針對設局議案進行「拉布」。
行政長官梁振英對此嚴正譴責，指「拉布」已經蔓延
至各個委員會，按現時情況看來，政府無法如期於暑
假前完成設局的各項程序，強調議員要履行職責向政
府提問和質詢，但並非「拉布」方式， 呼籲議員立刻
停止「拉布」，讓香港重回正軌，還年輕人發展創新
科技事業的機會。

設科技局關係長遠競爭力
在全球步入知識型經濟之下，科技對於一個經濟體

的重要性與日俱增，各地政府都在大力發展科技產
業。在亞洲四小龍當中，除香港之外，其他基本上都
已成功轉型，實現經濟結構多元化，特別在科技發展
上力度尤大。例如新加坡政府就採取了強力的扶持政
策，推動當地的高科技產業由電子信息擴展至製藥及
生物工程，成為了經濟的重要火車頭。比較而言，本
港在創新科技發展上卻遠遠落後於競爭對手。根據
《全球競爭力報告》資料顯示，香港在創新元素中排
名第二十三位，比台灣的第八位、新加坡的第九位和
韓國的第十七位還要低。而《全球資訊科技報告
2014》亦指出，香港在政府應用方面排名第二十四
位，基建和數碼內容則排名第二十六位，是亞洲四小
龍中最低。本港在創新科技發展上裹足不前，已經嚴
重窒礙整體競爭力。

其實，本港在發展高新科技產業方面具有明顯的優
勢，如完備的市場經濟制度，較強的科技成果商品化
以及產業化能力，國際金融中心的融資能力，高等院
校大批優秀科研人才等。過去未能善用這些優勢的主
要原因，是缺乏專職的決策局推動科技產業發展。周
邊科技發展成績斐然的國家及地區，無不設有高層級
政府部門，對科技發展作出規劃並落實有關政策。因
此，本港設立創新及科技局已是刻不容緩，也得到主
流民意的支持，甚至多名反對派議員包括莫乃光等，
都呼籲當局要盡快設局。

然而，對於這樣一項對香港有利的政策，竟然再次
在立法會上遭到「拉布」阻礙，由於目前的《議事規
則》未有設立「剪布」機制，隨時令到設局建議在梁
國雄等少數「拉布」議員阻撓下再生波折，這說明
「拉布」議員已經「拉布拉昏了腦」，不辨是非不理
市民福祉。事實上，梁國雄等自稱關顧弱勢的「拉
布」議員，當年對於長者津貼等措施同樣「照拉不
誤」，對於基層長者的生計毫不憐憫，缺乏基本的人
道精神。現在對於攸關香港長遠競爭力以及市民生計
的政策，又重施故伎，充分暴露「拉布」的虛偽性和
禍害性。「拉布」對香港有害無益，所有參與、縱
容、聲援「拉布」議員都是置香港利益前途於不顧，
都應受到民意的譴責。

「剪布」措施可套用在其他委員會
更令人憂慮的是，「拉布」已經由過去針對重大

法案及預算案，蔓延到各個事務委員會，任何政策

措施只要「拉布」議員不
滿意，或是政府不答應他
們的要求，就動輒「拉
布」癱瘓議會，令政府施
政舉步維艱，這等於是自
毀香港長城，也與主流民
意相違。中文大學香港亞太研究所最新的調查顯
示，約六至七成市民不贊成立法會議員的「拉布」
行動，約六成受訪者同意「拉布浪費公帑，阻礙政
府施政」。民意已經十分清晰，立法會必須果斷制
止「拉布」歪風蔓延，否則立法會還憑什麼代表民
意？

雖然現時的《議事規則》並沒有「剪布」機制，但
這不代表各事務委員會主席對「拉布」就是無可奈
何。立法會主席曾鈺成已經在大會上行使過兩套「剪
布」措施：一是將無聊無謂重複的修訂刪除；二是為
通過預算案或其他重要法案表決設定死線，當死線來
臨便要強制進行表決。對於這些「剪布」措施，其實
不獨是立法會大會，其他事務委員會都有權行使，立
法會法律顧問馬耀添就表示，否決序列式修正案的原
則，包括序列性修正案瑣屑、無聊及無意義，及主席
需確保議會有效率和恰當進行，做法適用於立法會轄
下其他委員會。這說明人事編制小組委員會及其他委
員會主席，對於無聊無謂的修訂有權直接刪除，面對
曠日持久的「拉布」可以設下死線。這些做法並非要
限制議員的發言權，而是要確保議會正常運作，以免
因一小撮議員「拉布」而損害香港利益。

梁國雄「拉布拉昏了腦」阻設科技局不得人心
政府向立法會人事編制小組委員會申請就建議成立的創新及科技局，開設3個非公務員職位，

但昨日卻遭梁國雄「拉布」阻撓，最終要在下次會議再討論有關事項。21世紀是創新科技的

年代，一個國家或地區的科技實力攸關核心競爭優勢，設立創新及科技局不但有利科技發展，

更關係香港的長遠競爭力。梁國雄等「拉布」議員「拉布拉昏了腦」，連設立科技局都照拉不

誤，這是自毀香港競爭力的長城，說明他們罔顧市民生計以及香港發展。中大最新民調顯示，

六至七成市民不贊成立法會議員「拉布」，面對現時「拉布」有蔓延至各個事務委員會的趨勢，

立法會應將主席在大會上定下的「剪布」措施套用到各個委員會之上，對於無聊無謂的修訂，

主席有權直接刪除，面對曠日持久的「拉布」可以設下死線。這些做法並非要限制議員的發言

權，而是要確保議會正常運作，以免因一小撮議員「拉布」而損害香港利益。

《蘋果日報》昨日在第二版頭條位置，大字標
題「梁振英逼商界抽《蘋果》廣告 議員︰赤
裸裸干預新聞自由真可恥」。內文引述了不明來
歷的消息，指「梁振英最近曾經親自或透過梁
粉，向商界及旅遊界明示或暗示，不應在《蘋
果》賣廣告」，反對派議員毛孟靜隨即投《蘋
果》所好胡亂大聲批評。毛孟靜不是傳媒人出身
嗎？評論需不需要有根據？只要看看《蘋果》整
篇所謂報道，有關的消息好像是在「石頭爆出

來」，通篇都是「政界中人透露」、「據了解」
的字眼，繼而就對特首作出如此嚴重的指控，這
是什麼新聞專業？毛孟靜擦鞋也未免太過噁心
吧？
特首辦事後斷然否認有關報道，指「絕無此

事」，但《蘋果》卻繼續大做文章，這說明什
麼？說明《蘋果》造謠已到了不顧一切的地步，
也說明《蘋果》確實已到了山窮水盡的境地。事
實上，這篇報道也不能說是全假，至少有一點是

真，就是《蘋果》確實面對抽廣告潮，這點其總
編輯也直認不諱。正是因為形勢嚴峻，黎智英才
要走上前台兼任《蘋果》社長。但造成《蘋果》
今日困境孰令致之？並非什麼政府施壓，而是黎
智英的公器私用，是《蘋果》的編採方針令客戶
卻步，這根本就是咎由自取。
企業選擇在什麼報章落廣告，固然要考慮其銷

量，也要顧及報章的形象、報格，以免令其產品
受累。但近年《蘋果》的編採方針卻走火入魔，
政治立場偏頗，肆意挑動政治化，更大力激化兩
地民眾摩擦，對於一些針對內地旅客的行動大力
宣傳支持，對內地旅客和民眾醜化抹黑不遺餘
力，鼓勵激進分子變本加厲。這是公然倒香港米

的行為，也是損害企業做生意，這樣的立場怎可
能不令企業反感？企業會在《蘋果》落廣告倒自
己米嗎？再看《蘋果》過去的失德、造假行為罄
竹難書，企業在《蘋果》抽廣告也是合理之極。
廣告是傳媒的生命線，被抽廣告當然是關乎生

存的大事，但《蘋果》不但沒有反躬自省，檢討
客戶抽廣告的原因，反而將事件上綱上線誣指政
府施壓，說明其根本沒有反省之心。較早前《爽
報》就是因為煽動腥色的風格引起社會反感，在
民意反彈之下最終廣告零落結業收場，難道這又
是政府施壓所造成？說到底，《蘋果》落到今日
困境，完全是自作自受與人無尤，何必要裝出被
迫害的模樣？

《蘋果》被抽廣告咎由自取 卓 偉

■責任編輯：袁偉榮 2014年5月29日（星期四）
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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）香港競爭力敲響
警號，特區政府提出設立創新及科技局，提升香港
競爭力。不過，在昨日立法會人事編制小組委員會
上，社民連主席「長毛」梁國雄及公民黨議員郭家
麒齊「唱雙簧」大肆抹黑，聲稱新局成立或涉「政
治任務」。商務及經濟發展局局長蘇錦樑反駁指，
是次討論不涉港鐵及香港電視發牌事宜，促議員向
前行，不要以政治負面抹黑新局。
立法會人事編制小組委員會昨日舉行會議，討

論政府建議在新局下開設局長、副局長、政治助
理合共3個非公務員職位，以及4個公務員常額職
位。

長毛郭家麒硬扯上港視發牌
會上，「長毛」再質疑開設創新及科技局「架
床疊屋」，是浪費金錢。開局涉政府架構的重大
改變，惟政府諮詢不足，特區政府至今仍然不交
代拒絕香港電視牌照原因，「我要力圖令官員交
代更多真相。還有，為何不能交由常秘處理創新
科技工作？現時未獲大會批准就申請撥款，屆時
無厘頭『皇親國戚』做局長都得？最終新局或淪
為『招商局』。」
郭家麒則「無厘頭」搬出「電視發牌事件」，質
疑新局成立或涉「政治任務」，「是否有新局就做
到創新科技？赤裸裸的事實是，現屆政府有能力發
牌釋放空間發展創新科技，但竟謀殺創意。」

莫乃光不滿「自殘」反政府
身為反對派的資訊科技界議員莫乃光也開腔力撐開局，

「客觀事實是，香港競爭力不斷下降，港人是否要自殘等待
政府下台，而不去做正確的事？有議員提到『架床疊屋』，
事實是新加坡、韓國、台灣，甚至二線國家（及地區）都有
專注政策局發展。正如政府『迴光反照』推行全民退保，我
們亦不應該反對。」

蘇：設局非政治議題應向前行
蘇錦樑在回應時強調，是次討論不涉港鐵及香港電視發牌

事宜，促議員向前行，不要以政治負面抹黑新局，「新局是
高層次專注討論政策，這不是政治議題，可能議員覺得政治
市場可以推。事實是，在早前公聽會上，跨界別及不同政黨
都對新局成立表示支持。我認為，議員應該向前行，不要以
政治抹黑新局。」

「愛港聲」辦活動
認清「六四」事實放下包袱
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）反對「佔中」的團體

「愛港之聲」昨日舉行記者會，宣布計劃於「六四事件」
25周年舉辦多個活動。「愛港之聲」主席高達斌表示，舉
辦活動的目的是希望市民認清事實，期望社會「放下歷史
包袱，釋懷向前」。
「愛港之聲」昨日宣布下月將以「認清『六四事件』、

放下歷史包袱、釋懷遠望向未來」為題，舉辦一系列活
動。首輪活動包括於6月4日下午4時至晚上10時半，在維
多利亞公園興發街入口擺放街站，播放在香港媒體未有公
開過的短片，及在6月15日在中環大會堂舉辦「六四論
壇」，從更深層次探討事件。
高達斌解釋，香港部分反對派政團以有關事件來「賺取

選票」反對國家。他們舉辦這些活動不是要與人爭辯，或
要社會確信他們的觀點，只是作互相交流，希望可助市民
認清事實，不要背負歷史包袱而要向前看，以體諒的態度
了解中央政府及國家發展。被問到街站設置或與其他出席
集會人士造成混亂，高達斌回應指，相信香港市民理性，
不會造成混亂。

讓港青圓夢向上流
創科局令產業多元梁
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：

梁振英在香港資訊聯會安排下，昨日中午到培正
中學與700多名中小學生互動對談。同日，他

在網誌發表題為〈成立創新及科技局 為年輕人帶
來更多機會〉的文章。他透露，自己甫到會場，香港
城市大學張澤松博士就向他展示一隻由他們自行研製
的機械手，讓截肢朋友「有手可用」。

八達通改善生活創大商機
梁振英和同學分享了「八達通的故事」：科技的應
用，為市民生活帶來不少方便，改變了付款習慣，也
可以為進出大廈的住客鑑別身份，「這既改善我們的
生活，亦締造了一個大產業鏈。」人類文明發展跟創
新科技發展密不可分，深信創新科技有助改善人的生
活，讓人可以活得更安全、更舒適。
他進一步指，在場學生對投身創新及科技界很感興
趣，期盼政府多着力並透過創科局更好整合資源，一
圓他們的科技夢。事實上，科技是一項產業，只要
「官、產、學、研」配合得宜，透過整合資源、推出
政策作更好配合，香港人才方可找到其喜歡及具發展
潛力的工作，「並非每個人畢業後都喜歡去中環銀行
上班，香港有好的種子，仍需氣候和土壤配合，（目
前）只欠整全、統合和政策。」

向學生派定心丸不愁工作
有在場學生提到，香港創新科技行業前景不明朗，
擔心若經濟下滑，公司會率先解僱資訊科技部門員
工，最終苦無發揮機會。梁振英在回應時直言，香港
產業單一，人力出現錯配，青年應放遠目光，不要將
職業生涯局限於香港這塊「彈丸之地」，「從事創新
科技不愁工作機會，成立創科局後會重點培養科技人
才，好讓更多青年發揮所長向上流動！」
他強調說，「創新科技的確十分適合香港去發
展，除了已有足夠的人才和出色的科研外，發展創
新科技產業所需的土地較少，亦是值得社會投放資
源的理由之一，創新科技主要靠人才，對土地需求
不算太大，這正是創新科技適合在港落地生根的理
由。」

梁振英表示，若產業不夠多元化，學生又不肯到外
地工作，則很有可能出現人浮於事的情況。

促反對派停拉布通過設局
梁振英最後指出，創科局有助香港經濟持續發展，

產業更多元化，呼籲議員立刻停止拉布，讓香港重回
正軌，還年輕人發展創新科技事業的機會，「只有如
此，青年人的生活條件才可以改善……我深切期望立
法會能早日完成對創新及科技局的審議，為年輕人帶
來更多的機會，為香港帶來一片新天。」

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）香港社

會商議多年的創新及科技局正式進入「設

局」的程序。特區行政長官梁振英昨日表

示，創科局有助香港經濟持續發展，產業

更多元化，更有助改善人的生活，並讓年

輕人有發展創新科技事業和向上流動的機

會。

■梁振英昨日到培正中學與700多名中小學生對談交流。

■梁振英展示城大自行研製的機械手。 網誌圖片 ■梁振英與培正中小學校長。


